



DOI: 10.18572/1813-1190-2017-12-5-8

## Вирус нацизма (психолого-криминологические зарисовки: взгляд из XXI века)

**Звягинцев А.Г.\***

**Цель.** Еще раз вернуться к проблеме нацизма и национализма, которая удивительным образом возникает снова и снова. От вируса нацизма не спасают ни пережитые страдания, ни гибель миллионов людей, ни бедствия народов и государств. Самое печальное, что нацизм становится востребованным даже в тех странах, которые больше всего пострадали от него. Необходимо постоянно изобличать лицемерие нацистской идеологии и ее звериную сущность.

**Методология:** абстрагирование, метод анализа, метод синтеза, формально-юридический метод, диалектический метод, метод межотраслевых исследований, метод эссе.

**Выводы.** У всех нацистов имеются некоторые психологические особенности личности; Гитлер, например, был ипохондриком и вследствие ипохондрии действовал иррационально; все нацисты не имели творческого потенциала; при этом, что страшно, все нацисты нормальны, и даже комендант Освенцима в ходе обследования на Нюрнбергском трибунале не высказал стремления к насилию.

**Научная и практическая значимость.** Историк и философ Ханна Арендт придумала термин «банальность зла». Нельзя забывать о зле, которое причинили миру нацисты. В противном случае это зло будет возвращаться снова. Люди, способные творить зло и подчиняться злу, есть всегда и везде. Нужно не дать им объединиться, как это произошло в гитлеровской Германии, не дать злу вырваться на свободу.

**Ключевые слова:** нацизм, национализм, насилие, националистическая идеология, Нюрнбергский трибунал, ответственность, приговор, психология, психиатрия, банальность зла.

## The Nazism Virus (Psychological and Criminological Sketches: a View from the XXI Century)

**Zvyagintsev A.G.\*\***

**Purpose.** Once again, return to the problem of Nazism and nationalism, which surprisingly arises again and again. The virus of Nazism is not saved by the suffering experienced, nor by the death of millions of people, nor by the calamities of peoples and states. The saddest thing is that Nazism is in demand even in those countries that suffered most from it. It is necessary to constantly denounce the hypocrisy of Nazi ideology and its animal nature.

**Methodology:** abstraction, method of analysis, method of synthesis, formal-legal method, dialectical method, method of intersectoral research, method of essay.

**Conclusions.** All Nazis have some psychological personality traits; Hitler, for example, was a hypochondriac and acted irrationally due to hypochondria; all the Nazis had no creative potential; while it's scary, all Nazis are normal, and even the commandant of Auschwitz did not express his desire for violence during the survey at the Nuremberg Tribunal.

**Scientific and practical significance.** The historian and philosopher Hannah Arendt coined the term "banality of evil". We must not forget the evil that the Nazis inflicted on the world. Otherwise, this evil will come back again. People who are able to do evil and obey evil are, always and everywhere. We must not allow them to unite, as happened in Hitler's Germany, not to allow evil to break free.

**Keywords:** nazism, nationalism, violence, nationalist ideology, Nuremberg Tribunal, responsibility, sentence, psychology, psychiatry, banality of evil.

\* **ЗВЯГИНЦЕВ АЛЕКСАНДР ГРИГОРЬЕВИЧ**, вице-президент Международной ассоциации прокуроров и член Исполнительного комитета МАП, [om@iap-association.org](mailto:om@iap-association.org)

\*\* **ZVYAGINTSEV ALEKSANDR G.**, Vice-President of the International Association of Prosecutors and Ex Officio Member of the Executive Committee of the International Association of Prosecutors

